

ERRATA

Raphaële Andrault, *[Le Fer ou le Feu. Penser la douleur après Descartes](#)*, Paris, Classiques Garnier, coll. « Les Anciens et les Modernes – Études de philosophie », 2024.

Lire les mentions en gras :

- _ p. 16, note 5 : ... privilège : **1670**...
- _ p. 103, ligne 17 : Ce dernier **exemple**, plus éloigné du noble...
- _ p. 135, ligne 2 : En effet, **dans la traduction française, la douleur est d'abord définie** comme « une passion...
- _ p. 149, ligne 10 : ...rend insensible à la douleur : **le fluide** nerveux, les esprits animaux émis par le cerveau, véhiculés par les nerfs **avant de rebondir vers le cerveau**, n'est pas en quantité suffisante....
- _ p. 149, ligne 21 : Mais Gassendi **estime** l'hypothèse **peu probable, car elle** suppose un **parfait** alignement nerfs-cerveau et une communication mécanique directe.
- _ p. 149, ligne 25 : Bernier **mobilise ainsi** le cas du membre fantôme : « je soutiens... » [suppression note 182]
- _ p. 149, note 180 : 1684, VI, livre I, p. **25**
- _ p. 150, ligne 11 : **Bernier** offre donc...
- _ p. 299, ligne 11 : convaincre que c'est un moindre **bien**.